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La percepción de riesgo no 
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“aÑo 65 de la revoluciÓn”

la familia espirituana se dio cita en las plazas de todos los municipios del territorio. /Foto: Vicente Brito

El Primero que fue el 5
miles de espirituanos desfilaron este viernes por la plaza de la revolución mayor General Serafín Sánchez valdivia para 
celebrar el día del proletariado mundial, fiesta extendida al resto de las cabeceras municipales de la provincia. Se sumaron a 
la conmemoración integrantes de la Xvi Brigada internacional primero de mayo de trabajo voluntario

El  temporal  intentó 
aguar la fiesta proletaria. 
Y por aquello de que “más 
vale un por si acaso” que 
un “quién lo hubiera sabi-
do”, la celebración en las 
calles y en las plazas del 
Día Internacional de los 
Trabajadores se pospuso 
lógicamente del Primero 
de Mayo para el día 5, de 
lunes para viernes, y otro 
pronóstico se cumplió: la 
lluvia de espirituanas y 
espirituanos desfilando en 
ciudades y poblados.

Lluvia, sí, también de 
banderas, de manos afe-
rradas a banderas, ban-
deras que otros buscan 
que las dejemos caer al 
igual  que las espadas 
mambisas al final de la 
Guerra Grande; como si 
nos hubiésemos olvidado 
de la alerta martiana.

Ello no acontecerá; así 
lo indica lo vivido en la ma-
dre de nuestras plazas, la 
del Mayor General Serafín 
Sánchez Valdivia. Lo indica 
la lluvia de pasos y voces 
ante los ojos del guerrero. 
Ayer, ojos vivos y mambi-
ses; hoy, ojos de bronce, 
pero también vivos, mam-
bises y rebeldes.

Desde lo alto, el pala-
dín vio a nuestros Héroes y 
Heroínas del Trabajo, codo 
a codo con las autoridades 
partidistas y gubernamen-
tales, otros dirigentes e 
invitados, entre ellos cerca 
de 250 integrantes de la 
XVI Brigada Internacional 
Primero de Mayo de Traba-
jo Voluntario; o lo mismo, 
amigos de 25 naciones 
como Reino Unido, Chile, 
Ghana y Estados Unidos, 
entre nosotros desde el 
miércoles y hasta este 
sábado.

Y hacia lo alto miraron 
los educadores, como parte 

del primer sindicato en des-
filar. Y allí vieron al Serafín 
maestro, y delante de él, a 
su alumno, el comandante 
africano del Ejército Liberta-
dor Lino (Quirino) Amézaga, 
con el libro en la mano dere-
cha y el fusil, en la izquierda, 
descansando sobre el muslo 
y la pierna, por ahora.   

Hacia lo alto miraron, 
además, los azucareros 
y lo hicieron con el plan 
de fabricación de azúcar 
echado ya en el saco; plan 
discreto, pero cumplido, a 
la cuenta del central Mela-
nio Hernández, de Tuinucú, 
entidad con aporte adicio-
nal a lo previsto dada la 
necesidad del país.

Uno a uno marcharon 
los sindicatos este vier-
nes. Uno a uno, sin embar-
go, parecieron uno solo; 
porque una es la Patria, 
que es mucho más que 
esta isla, anclada geográ-
ficamente en el Caribe y 
apetecida por el Nor te, 
desde la época de James 
Monroe (antes incluso) 
hasta Joe Biden.

Todos ellos se han ufa-
nado de meteorólogos po-
líticos y han pronosticado 
que la fruta maduraría y cae-
ría a los pies de Florida. Y 
la susodicha manzana/isla, 
necia como pocas, sigue 
asida a la copa del árbol. A 
veces, se ha quedado sola, 
allá arriba; ni siquiera así 
se ha venido al piso.

Ilusos los mortales que 
vaticinen que ello pudiera 
ocurrir. La lluvia de jóve-
nes —antecedidos por la 
caballería mambisa— que 
cerró el desfile en la capi-
tal espirituana les aguó el 
pronóstico a quienes pen-
saron que nuestras calles 
este 5 de mayo se verían 
desoladas y no serían un 
río de banderas, pasos y 
voces.

(Más información sobre el 
desfile en la página 8)
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Carmen Rodríguez Pentón

En el Diccionario de la lengua española 
(DLE) el sustantivo secundaria solo apare-
ce con el significado ‘enseñanza secunda-
ria’ (Fulano es profesor de secundaria, por 
ejemplo). Sin embargo, en el español de 
Cuba —y el de Argentina y, quizá, en otras 
variedades nacionales— resulta común 
emplear secundaria para aludir a ‘escuela 
secundaria’, como muestran estas realiza-
ciones tomadas de la prensa nuestra: «vi-
sitó todas las secundarias del municipio»; 
«nos dimos a la tarea de ir a cada una de 
las secundarias de la provincia»; «tercer y 
cuarto grados se encuentran dando clases 
en la secundaria Jorge Vilaboy».

En ambas acepciones se produjo, por 
mera economía, el acortamiento de una 
expresión pluriverbal, y el adjetivo secun-
daria devino sustantivo. Algo similar pasó 
con primaria. Aunque el DLE solo registre 
el significado ‘enseñanza primaria’, los 
cubanos (también mexicanos e hispanoha-
blantes de otros países) utilizamos la voz 
para designar las instituciones educativas 
donde se imparte ese tipo de enseñanza: 
«luego de las clases en la primaria del 
mismo Punta Brava»; «Tuve una maestra 
que me daba clases en la primaria Salva-
dor Cisneros Betancourt»; «la estrategia 
metodológica fue puesta en práctica por la 

autora en las primarias del Consejo Popu-
lar Guáimaro Sur del municipio Guáimaro 
en la provincia de Camagüey».

Estos significados de primaria y secun-
daria están lo suficientemente lexicaliza-
dos como para merecer asiento en el DLE 
o, en su defecto, en las obras lexicográfi-
cas de Cuba y los demás territorios donde 
se verifica.

Por otra parte, la denominación oficial 
de tales centros en nuestro país es 
escuela secundaria básica urbana (prácti-
camente ha desaparecido la otra, escuela 
secundaria básica en el campo).

Pero los fomentenses podemos decir, 
y decimos: Fulano estudia en Mártires 
de la Familia Romero, sin necesidad de 
anteponer a Mártires de la Familia Romero 
la expresión escuela secundaria básica 
urbana ni sus reducciones escuela secun-
daria, escuela o secundaria. Las etiquetas 
denominativas de otros planteles de este 
tipo se introducen a veces, potestativa-
mente, con artículo: (la) Eliseo Reyes —de 
Guayos—, (la) Juan Manuel Feijoo —de 
Jatibonico—, etcétera.

En palabras de la Ortografía de la len-
gua española (OLE), las etiquetas Mártires 
de la Familia Romero, Eliseo Reyes o Juan 
Manuel Feijoo constituirían «expresio-

nes denominativas autosuficientes» y el 
compuesto sintagmático escuela secun-
daria básica urbana actuaría como «mero 
clasificador». La omisión casi sistemática 
de este en la lengua oral, sin que ello me-
noscabe ni la sintaxis ni la referencia, es 
un argumento sólido para sostener que, 
en rigor, no forma parte del nombre propio 
institucional, aun cuando oficialmente así 
se haya concebido. 

En consecuencia, no habría razón 
lingüística para la mayúscula inicial en sus 
constituyentes (Escuela Secundaria Básica 
Urbana), como ha sido habitual durante 
años. Sería correcto escuela secunda-
ria básica urbana Mártires de la Familia 
Romero, escuela secundaria básica urbana 
Eliseo Reyes, etcétera —sin comillas en el 
nombre propio, aunque muchos cubanos 
así lo distingan—.

Sucede parecido con otros compues-
tos sintagmáticos que designan clases de 
entidades de carácter económico, como 
cooperativa de producción agropecuaria, 
cooperativa de créditos y servicios, coope-
rativa no agropecuaria, unidad empresarial 
de base o micro-, pequeña y mediana 
empresa.

Ahora bien, el compuesto escuela 
secundaria básica urbana posee un abre-

viamiento acronímico, que siempre se ha 
escrito con todas sus letras en mayúscu-
las, ESBU. Este acrónimo, bien arraigado 
en Cuba, es también una voz plenamente 
lexicalizada, con valor de nombre común. 
En condición de tal, según la OLE, puede 
escribirse en minúsculas, modificación 
que exigiría tildar la última vocal: esbú.

Sé que el cambio de ESBU a esbú 
resulta violento en extremo. Pero ¿acaso 
esbú no responde a la misma razón que 
explica la forma mipyme, acrónimo (de 
micro-, pequeña y mediana empresa) que 
componemos íntegramente en minúscu-
las? La diferencia estriba solo en que la 
dicción mipyme entró a Cuba desde otras 
variedades del español y, careciendo de 
tradición gráfica entre nosotros, sus mi-
núsculas apenas generaron resistencia; 
lo contrario de esbú, que debe lidiar con 
casi medio siglo de empleo de la forma 
ESBU.

La codificación ortográfica académica 
vigente desde 2010 exige pensar crítica-
mente muchos hábitos de escritura, sobre 
todo los relativos a las mayúsculas. Las 
reglas y recomendaciones sobre este 
asunto constituyen, en mi opinión, lo 
más renovador y desafiante de la nueva 
normativa.

En la punta de la lengua

A cargo de pedro de Jesús Ir a la secundaria, ir a la esbú

Artimañas en metrocontadores

Que la situación energética 
que enfrenta el país ante la esca-
sa disponibilidad de combustible 
se torna sumamente tensa es 
una noticia que, aunque repetida 
y explicada, preocupa; sobre todo 
cuando se sabe lo que ello signifi-
ca para la generación de ener-
gía, a pesar de que la máxima 
dirección de la nación ha aclarado 
que se toman todas las medidas 
posibles para evitar llegar a cero 
en este mes de mayo.

En medio de ese escenario, 
donde los suministradores no han 
podido cumplir los compromisos 
contraídos con Cuba a partir de la 
situación económica y energética 
mundial, se suma un manteni-
miento programado para algunas 
de las plantas que debía suceder 
sin problemas, pero se complica 
por las sucesivas roturas impre-
vistas en otras unidades térmicas 
que han complejizado la genera-
ción de electricidad.

Nada, que la tranquilidad 
cuando hay necesidad dura poco. 
Tras unos primeros meses del año 
con algo de estabilidad, volvieron 
los apagones y con ellos —aun-
que Sancti Spíritus se ha ido 
enmarcando en la capacidad de 
demanda— la intensificación de 
las medidas para el control y uso 
racional de la energía eléctrica 
en los centros laborales, unido al 
llamado a la conciencia para los 
clientes del sector residencial.

El despilfarro de electricidad 
comienza en el sector estatal, de 
ahí que la mayor parte de esas 

medidas sean de su competencia 
y algunas extremas como es el 
uso de los equipos de clima. De 
acuerdo con Yoanny Acosta Solen-
zar, director de la Empresa Eléctri-
ca (EE) en el territorio, se aprobó 
por parte del Consejo Energético 
Provincial que no se utilicen los 
aires acondicionados en ningún 
momento del día. “Unas semanas 
atrás —explicó el directivo—, se 
había aprobado el uso de ocho 
a once de la mañana, pero se 
agudizó nuevamente la situación 
del Sistema Eléctrico Nacional  
con varias unidades generadoras 
fuera de servicio”.

Así las cosas, previo acuerdo 
del Consejo Energético Nacional 
solo podrán encenderse aquellos 
aires que pueden ser tecnológicos, 
es decir, que estén en algún lugar 
donde existan equipos que, por 
sus características, necesiten un 
ambiente agradable, un ambiente 
fijo de no mucho calor porque si 
no se deterioran, como los del 
despacho eléctrico, que es un 
local cerrado donde se manipulan 
computadoras y servidores, ade-
más de la pizarra donde se lleva 
el control de los circuitos que se 
necesitan; o un laboratorio, donde 
se requiere que los medicamentos 
o pruebas estén a determinada 
temperatura; una oficina donde 
existan los servidores de una 
empresa que a altas temperaturas 
puedan dañarse, entre otros casos 
muy puntuales.

En la búsqueda de recetas 
para reducir el consumo se insiste, 
además, en no tener iluminación 
encendida innecesariamente, tan-
to en el interior como en el exterior 
de las instalaciones, así como en 
oficinas que no tengan a personas 
trabajando; también se prohíben 
los sistemas de riego para el 
sector agrícola en el horario pico, 

así como la utilización de bombas, 
unido a la necesidad de evitar el 
uso innecesario de equipos de 
refrigeración en el horario pico, 
díganse neveras o contenedores 
en el frigorífico,  en la zona indus-
trial de Sancti Spíritus, los cuales 
pueden estar apagados en ese 
horario y mantener la temperatura 
adecuada por su hermeticidad.

Bajo la lupa de varios “padri-
nos” controladores también están 
los 131 centros identificados como 
los mayores tragones de energía de 
la provincia: los de la zona indus-
trial, la mayoría de los hospitales, 
la fábrica de conservas, industrias 
de la Empresa Cárnica, Fábrica de 
Cemento Siguaney, el frigorífico, los 
centros de elaboración de alimen-
tos y las instalaciones del turismo, 
entre otros.

Pero ni siquiera estas grandes 
entidades les llegan a los talones 
a la brecha que dejan las dece-
nas de personas que se suman al 
robo de electricidad, algo que, al 
decir de los directivos de la EE se 
incrementa y, con ello, el número 
de personas que tratan de evadir 
el pago del servicio y utilizan las 
más ingeniosas e inimaginables 
artimañas al manipular los metro-
contadores para pagar menos.

Como contramedida para 
quienes manipulan los metrocon-
tadores, hace tres meses nació 
una fuerza de inspectores con 
carácter provincial que, frente a la 
variedad de robos eléctricos, han 
detectado en el primer cuatrimes-
tre del año cerca de 300 fraudes 
y han aplicado más de 200 mul-
tas como resultado de recorridos 
realizados en diferentes horarios 
para minimizar daños y por ese 
concepto se han recuperado casi 
600 Megawatts/hora, lo que 
equivale a unas 200 toneladas de 
combustible. 

Está claro que cada robo de 
electricidad descubierto se penaliza 
con corte del servicio, correctivos 
de alta cuantía y otras medidas 
que pueden llegar incluso hasta la 
actuación judicial, algo que muchas 
veces no altera a los timadores, 
para quienes resulta puro trámite 
comercializar la energía, robar co-
rriente o manipular la relojería.

Lo que casi siempre desco-
nocen los infractores es que, si 
bien les parecen pocos los 500 
pesos que deben abonar por la 
infracción, lo peor viene después, 
a la hora de pagar el retroactivo 
que se cobra por haber dejado 
de consumir esa electricidad, un 
cálculo que puede ser sobre la 
base de 12 meses hacia atrás, a 
partir de que se detecte el fraude, 
un estimado de la energía que 
el cliente dejó de pagar mientras 
estuvo robando corriente y no fal-
tan quienes han tenido que pagar 
hasta 50 000 pesos. 

Las entidades estatales no 
están ajenas al delito y se han 
detectado varios casos en este 
período, con la diferencia de que 
los máximos responsables de em-
presas e instituciones, además 
de la multa, deben afrontar una 
medida administrativa.

La provincia tiene planes 
reducidos desde hace años, pero 
sin dañar los servicios vitales de 
la población habrá que buscar 
estrategias, estudiar esos planes 
y redistribuirlos de forma equita-
tiva para que no se disparen los 
metrocontadores. 

Desde los hogares también 
se puede ayudar con el apagado 
de las luces innecesarias y con 
regulaciones para el uso de los 
equipos de cocción de alimentos 
y de climatización en los horarios 
pico, a fin de evadir los sobregi-
ros y los molestos apagones en 
medio de las limitaciones con el 
combustible. 
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Flora y Fauna maneja cinco áreas protegidas que suman más de 23 700 hectáreas. /foto: Garal
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Por diferentes vías algunos lectores han 
traslado a este órgano de prensa inquietudes 
relacionadas con los precios establecidos en 
el servicio estatal de transporte urbano en la 
cabecera provincial, por cierto, muy deprimido 
actualmente a raíz de la escasa cobertura de 
combustible, una situación que pone contra 
la pared —en términos monetarios— al pasa-
jero habitual de esos ómnibus cuando tiene 
que acudir diariamente a la transportación 
mediante particulares para llegar hasta los 
centros laborales, escuelas o realizar cualquier 
otra actividad.

A través de Yunelbys Solenzal Hernández, 
director de operaciones en la Empresa Provincial 
de Transporte, Escambray conoció que para los 
ómnibus que circulan en el servicio urbano rigen 
dos tarifas aprobadas a partir de la Resolución 
No. 435 del Ministro de Transporte. 

“El documento establece que en los medios 
que funcionan como Ruteros, el pago del servicio 
puede llegar hasta la tarifa de 5 pesos, pero en 
Sancti Spíritus se aprobó por el Gobierno cobrar 
3, y ese es el precio oficial en esta modalidad, 
ahora deprimida por la situación del combusti-
ble”, detalló Solenzal Hernández. 

Añadió el directivo que el resto de los 
ómnibus que trabajan en las rutas del servi-
cio urbano tienen fijada la tarifa en un peso. 
Igualmente, aclaró que la diferencia del Rutero 
está dada en que es un servicio dentro del 
transporte urbano, el ómnibus puede entrar 
y salir por diferentes rutas, aunque en Sancti 
Spíritus no es lo que predomina por el trazado 
de la ciudad, pero se busca un recorrido por 
los puntos donde exista mayor cantidad de pa-
sajeros y poder trasladarlos con más rapidez; 
hace menos paradas y, por tanto, disminuye 
el tiempo del recorrido.

Solenzal Hernández explicó que en el ser-
vicio urbano no se devuelve dinero, ni existen 
las condiciones para ese proceder, por lo que 
el pasajero debe abordar el ómnibus con la 
cuantía exacta a pagar. “Ante una violación de 
las tarifas el pasajero está en su derecho de 
reclamar y denunciar la irregularidad llamando 
a los teléfonos: 41322490 o 41375277; tomar 
el indicativo del ómnibus, no la chapa, y así 
poder revisar la infracción porque estos medios 
circulan con GPS en tiempo real, entonces se 
sabe la ruta, el ómnibus, el horario y el chofer 
que conduce”, acotó.

En relación con los ómnibus que enlazan los 
municipios con la cabecera provincial y los que 
funcionan como transporte obrero dijo: “Una vez 
que esos medios de transportación de pasajeros 
entran a la primera parada del perímetro urbano, 
comienzan a cobrar el valor del servicio urbano, 
un peso; las guaguas del transporte obrero, 
dentro del perímetro urbano, tienen autorizado 
cobrar 5 pesos”. 

A propósito de inquietudes con el cobro del 
pasaje a los estudiantes, el directivo manifestó: 
“En todos los servicios del transporte público 
—urbano, interurbano o rural—, el estudiante, 
de completo uniforme o, portando su carné 
de universitario, paga la mitad de la tarifa 
establecida”.

CARTAS DE LOS LECTORES
A cargo de José Luis Camellón

Tres precios en el 
transporte urbano

Una entidad todoterreno
de la mano de colectivos laborales, la empresa Flora y Fauna Sancti Spíritus afianza la conserva-
ción y el turismo de naturaleza, en tanto se distingue como vanguardia al servicio de la comunidad

Aunque es más conocida por su alian-
za con el ecosistema a través de labores 
de conservación, manejo y administra-
ción de áreas protegidas donde hallan 
su hábitat especies con diversos grados 
de amenaza y endemismo, la Empresa 
Flora y Fauna Sancti Spíritus trasciende, 
además, por el desarrollo integral, la 
diversificación, el trabajo innovador y su 
proyección comunitaria.

Se trata de una entidad que marca pau-

tas en la gestión empresarial, la genética, 
la producción de alimentos y el turismo de 
naturaleza. Fue creada en la provincia hace 
34 años; de ellos, en los últimos 30 ha 
merecido por sus resultados económicos, 
productivos y sindicales la condición de 
Vanguardia Nacional dentro del Sindicato 
de Trabajadores Agropecuarios, Forestales 
y Tabacaleros. Ninguna otra agrupación la-
boral del territorio atesora, en este sentido, 
similar desempeño.

Pese a que el pasado año la entidad 
trabajó con una disminución en el presu-
puesto en más de 43 millones de pesos 

para los programas vacuno, equino, racial 
y de conservación, logró crecimientos en la 
producción mercantil, el encargo estatal, la 
eficiencia y en la mejoría de las condicio-
nes de vida de los trabajadores.

Al decir de los principales representan-
tes de la empresa, los resultados en la 
conservación de los ecosistemas, la pro-
ducción de alimentos y rubros exportables 
como el carbón vegetal están muy ligados 
al quehacer de 51 colectivos laborales, 
estructuras donde se agrupa alrededor del 
80 por ciento de la fuerza de trabajo; a la 
vez que sobresale el protagonismo de los 
trabajadores en el desarrollo del turismo de 
naturaleza y la preservación de genéticos 
raciales equinos, vacunos y ovinos como 
sostén de la ganadería.

Rolando Delgado Rodríguez, director 
de Conservación y Turismo en Flora y 
Fauna Sancti Spíritus, declaró a Escam-
bray que desde la misión principal de 
conservar el ecosistema, la empresa 
transita por un buen momento con vistas 
a incorporar a las cinco Áreas Protegidas 
ya existentes, dos nuevas locaciones: 
Sierra de las Damas, en Cabaiguán, 
como un Elemento Natural Destacado, y 
la zona de Manatí, en La Sierpe, como 
un Refugio de Fauna.

Asimismo, señaló que la entidad 
trabaja en la propuesta de convertir la 
Reserva Ecológica Lomas de Banao en 
un futuro Parque Nacional e incorporar a 
la explotación turística áreas de Arroyo 
Blanco, en Jatibonico, por su alto grado de 
conservación y potencialidad de naturaleza 
para esa actividad.

Integrantes de la Brigada 
Internacional de Solidaridad 
Primero de Mayo de Trabajo Vo-
luntario realizaron una donación 
de insumos y material gastable 
al Hospital General Provincial 
Camilo Cienfuegos, de Sancti 
Spíritus, particularmente a la 
Unidad de Atención al Grave.

Durante la entrega de la 
ayuda solidaria, brigadistas de 
Reino Unido, Portugal y Estados 
Unidos, entre estos médicos, 
enfermeras y paramédicos, des-
tacaron el carácter humanista 
de la Medicina cubana y califi-
caron de criminal y genocida el 
bloqueo económico, comercial y 
financiero impuesto por Estados 
Unidos al país antillano hace 
más de 60 años.

Los brigadistas se interesa-
ron, además, por las alternati-
vas que el Ministerio de Salud 
Pública de la isla emprende para 
mantener la vitalidad de los 
programas sanitarios dirigidos 
a niños y embarazadas y a la 
población en general, pese al 
cerco de Estados Unidos.

Calla Walfa, joven estadouni-
dense, condenó las limitaciones 
que impone el gobierno de su 
país para la entrada de equi-

pamientos e insumos médicos 
que pudieran evitar muertes y 
agravamiento de algunas en-
fermedades. “El bloqueo mata 
y es criminal”, dijo la activista. 

Por su parte, Rodolfo Miller, 
director de la campaña de solida-
ridad con Cuba en Reino Unido, 
explicó que este donativo es la 
contribución de los miembros de 
varios sindicatos de la Salud de 
su nación que admiran a los doc-
tores cubanos. “Gracias a la alta 
preparación científica y sentido 
humano, estos profesionales 
pueden, en cierto grado, enfren-
tar las carencias en la atención 
médica y ayudar, incluso, a otros 
países hermanos”, añadió.

El donativo entregado con-
siste en jeringuillas, guantes, 
bolsas colectoras, analgésicos y 
otros medicamentos empleados 
fundamentalmente en la atención 
a pacientes graves y críticos.

El director del Hospital 
Provincial Camilo Cienfuegos, 
doctor Aliosky Polo Santana, 
agradeció el gesto humanita-
rio, una manera de reconocer 
la proyección solidaria de la 
Revolución cubana a lo largo de 
su historia. 

Compuesta por cerca de 250 
miembros provenientes de 25 
países, entre estos Reino Unido, 
Chile, Estados Unidos y Ghana, 

la Brigada Internacional Primero 
de Mayo de Trabajo Voluntario 
se encuentra de visita en Sancti 
Spíritus desde este miércoles y 
participó en el desfile por el Día 
del Proletariado Mundial este 
viernes en la capital provincial.

Como parte de sus acciones 
en este territorio central de 
Cuba, los brigadistas visitaron 
tres cooperativas de producción 
agropecuaria y un organopóni-
co en el municipio de Sancti 

Spíritus, donde constataron el 
interés manifiesto por elevar la 
producción de alimentos y al-
canzar la soberanía alimentaria.

La agrupación solidaria, que 
estará entre los espirituanos 
hasta este sábado, recorrió, 
igualmente, centros como la 
Universidad de Sancti Spíritus 
José Martí Pérez y la sede de 
la Delegación Provincial del 
Instituto Cubano de Amistad 
con los Pueblos. 

Manos solidarias por la salud
los miembros la Brigada internacional de Solidaridad primero de mayo de trabajo voluntario 
entregaron un donativo al Hospital General provincial camilo cienfuegos

 los amigos solidarios de cuba indagaron sobre los efectos del bloqueo 
estadounidense en el sector de la Salud. /foto: oscar Alfonso



José Lázaro Peña Herrera

Texto y fotos: Xiomara Alsina
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Los más de 30 años que 
Abel Montiel León lleva vincula-
do al trabajo en el combinado 
mixto La Cubana, de la calle 
Martí, en Sancti Spíritus, resul-
tan más que suficientes para 
realizar cualquier tipo de labor 
relacionada con el lavado, seca-
do y planchado de ropas. Esa 
quizá sea la razón por la que, 
luego de que el centro pasara 
por etapas buenas y malas, él 
formara parte de los cinco obre-
ros que hoy integran el pequeño 
colectivo que funciona bajo el 
sistema de arrendamiento, que 
acaba de comenzar.

“Pasamos tiempo inactivos, 
luego se hizo una gran inversión 
para montar todo este equipa-
miento y años más tarde cerró, 
hasta que hace poco se autorizó 
el proceso de arrendamiento 
y a partir del primero de abril 
reabrimos al público. Ahora 
trabajamos de lunes a sábado 
entre las 8.00 a.m. y las 6:00 
p.m. y realizamos el lavado y 
secado de ropa, pero en breve 
pensamos incorporar el plan-
chado, aunque contamos tam-
bién con un taller de reparación 
y mantenimiento de cocinas de 
inducción y estamos habilitando 
una tienda, para la venta de 
útiles del hogar y productos de 
higiene”.

Poco a poco los espirituanos 
van conociendo sobre el desem-
peño de la emblemática tintorería 
que ya puede recibir a clientes 
residenciales o del sector estatal, 
con precios que están en depen-
dencia del peso de las prendas 
recibidas, pues cada vuelta de 
lavado y centrifugado debe estar 
entre cero y 5 kilogramos que 
incluye el detergente y tiene un 
valor de 130 pesos.

“Aquí les informamos a los 
clientes todo lo relacionado con 
el nuevo precio, además del 
procedimiento que se aplica a 
la ropa según el tipo de lavado 
y en qué tiempo pueden recoger 
el bulto. Pero contamos también 
con el servicio de secado, que 

Ella lo ayuda a incorporarse. Él está 
en cama y se reclina sobre una almoha-
da, visiblemente adolorido. Acomodan el 
cuerpo con esfuerzo, él coloca sus espe-
juelos en el rostro y se dispone a contar 
una historia de lucha, de esas que no 
cuenta nadie por temor a la vergüenza. 

Por encima del nivel de las sábanas 
aprecio al profesor: amoratado, calvo, 
no muy alto de estatura, pero de buena 
complexión física. Por debajo de ellas, 
una sola pierna.

José Francisco Echemendía Gallego 
alberga en su rostro el cansancio que 
ha legado una batalla de más de cuatro 
años contra el cáncer, cuatro años del 
carajo, como él mismo refiere, pero en 
los cuales ha descubierto a su trabajo, 
al reconocimiento, a su familia, colegas, 
estudiantes y amigos como los mejores 
asideros posibles.

Antes de ahondar en tan desgastante 
cruzada contra el mieloma que le arrebató 
la extremidad y le ha provocado tantas 
angustias, decide contar buena parte de 
su vida y reconocer a quienes no se han se-
parado ni un solo momento en estos días:

“Pertenezco al sexto contingente del 
destacamento pedagógico. Llegué al 
magisterio casi por azar, luego de un lla-
mado de Fidel, cerca del año 80. Nunca 
tuve en mente que acabaría dedicando 
mis días a esta noble profesión”. 

Durante sus más de 40 años con el 
compromiso de instruir, José Francisco 
trabajó en diferentes escuelas y desem-
peñó funciones variadas: metodólogo 
provincial y municipal, profesor en 
escuelas pedagógicas y en el IPVCE… 
Siempre estuvo vinculado en general a 
la enseñanza del Español-Literatura, aun-
que en la universidad también impartió 
materias relacionadas con la plástica, la 
historia del arte y estudios lingüísticos, 
como la gramática.

“Creo que uno no puede sino sentirse 
satisfecho, completo y feliz cuando mira 
hacia atrás y ve una carrera sólida y gran 
aceptación por parte de los amigos; apoyo, 
admiración y respeto gigantescos, cosas 
que agradezco hoy, cuando vivo esta etapa, 
sin duda, la más compleja de mi vida”.

Delegado del Poder Popular durante 

algunos años, piensa a la educación como 
una plaga benéfica que permea cada una 
de las esferas de su existencia, incluso 
la política. “Cada vez que elaboraba un 
informe, lo reconocían. Sin autosuficien-
cias, pero mis informes bonitos y bien 
compuestos descollaban por su calidad”. 

“Creo que los profesores abnegados 
avanzamos hacia un punto sin retorno: 
una vez la ejerces, acabas por entregarle 
el alma a esta labor y, al menos en mi 
caso (y aquí no puede evitar llorar) esta 
experiencia me vuelve dichoso. No concibo 
mi vida sin el magisterio porque ha sido el 
magisterio quien me ha devuelto a la vida”.

José cuenta cuán determinante ha 
sido su familia. “Un bastón, un hombro, un 
brazo, un abrazo —asevera—. Mi esposa 
y mi hermano han estado pendientes de 
todo, como si fuera un niño pequeño. 
Tener a mis allegados cerca es un placer 
que no todos logran conocer. Los míos se 
mantuvieron días y noches sin dormir, al 
pie del cañón”.

Perdió la pierna hace, como mucho, 
un par de meses. La enfermedad base, 
el mieloma, se encuentra en estado 
actual de remisión, lo cual es favorable. 
“Me da un respiro físico y mental porque 
mientras esté así, las cosas están a mi 
favor. No es lo mismo tener esa espada 
de Damocles viéndote desde arriba”.

Confiesa: “Vivo pujando porque el 
ánimo no caiga y la esperanza no se 
venga abajo, pienso en mi familia y en los 
que no lo son, pero se comportan como 
si lo fueran, en estudiantes y amigos. 
Visualizo que todo sale bien y que todo 
fluye, mi estado de salud mejora y acepto 
una nueva oportunidad”. 

Entonces le recuerdo a mi profesor 
de matemáticas de séptimo grado, Félix 
Marín: estelar como José, que perdió su 
pierna derecha por causa de la diabetes y 
sí, mantuvo la esperanza, sanó, continuó en 
las aulas y le robó muchos años a la parca.

Justo antes de irme se enerva: ex-
tiende la espalda, oprime las sábanas, 
tensa el rostro, deja caer un par de 
lágrimas y en un acto de vehemencia, 
con más resolución que congoja, acaso 
porque sabe que la lástima pertenece a 
los vencidos, me dice para que entienda: 
“¡Pero hay que dar batalla, compadre!”. Y 
su sentencia lo salva porque José, cual 
ave fénix, resurge de las cenizas.

El magisterio me 
ha devuelto a la vida
tras combatir durante más de cuatro años contra el 
cáncer, el reconocido profesor espirituano José Francisco 
echemendía Gallego cuenta su historia

José junto a marisela, su compañera. /Foto: Vicente Brito

tiene un precio de 150 pesos por 
cada vuelta, a lo que se suman 
los productos agregados, como 
detergente en polvo, suavizador 
de ropas, esencias, entre otros. 
Incluso, doblamos y empacamos 
las prendas para facilitar la labor 
de los clientes”, aclara Montiel.

Entusiasmado con esta la-
bor está también Jauer Eduardo 
Rodríguez García, representante 
del arrendamiento en la unidad 
La Cubana, un joven que proce-
de del combinado de Garaita, 
donde existe un servicio de 
tintorería que durante años le 
aportó la experiencia suficiente 
para trabajar con este tipo de 
equipamiento.

“Dos meses estuvimos en 
los preparativos antes de la 
reapertura —aclara Jauer—, 
al principio pensé que las má-
quinas estaban en mejores 
condiciones, porque se trata de 
lavadoras italianas y españolas 
que fueron montadas en el 
2015, pero cuando me enfrenté 
a las reparaciones comenzaron 
a salir los problemas, por ejem-
plo, los secadores llevaban un 
mantenimiento semanal con 
una especie de soplador para 
erradicar las partículas en ellos, 
y eso aquí no existía.

“Por suerte, el propio desem-

peño nuestro con los equipos en 
la unidad de Garaita nos permitió 
que fuéramos conociéndolos y 
así aprendimos a tarequearlos, 
como se dice en buen cubano, 
aunque para esta nueva etapa 
contamos con la ayuda de los 
mecánicos de Santa Clara”.

¿Cuentan con la materia 
prima?

Aquí tenemos lo necesario y 
se siguen haciendo contratacio-
nes con diferentes proveedores 
para adquirir nuevos productos.

Este es el primer lavatín del 
país que ha sido arrendado y 
el que más técnica instalada 
tiene. Ya han venido varios clien-
tes estatales que se han acer-
cado a la unidad para demandar 
nuestros servicios, entre ellos 
el Hogar Materno Provincial, 
Hostal del Rijo, el Hotel Plaza, 
Los Laureles, Rancho Hatuey...

En los pocos días de fun-
cionamiento la población se ha 
interesado por los servicios y 
en la medida que se conozca 
vendrán más, pues, aunque los 
precios variaron, el solo hecho 
de lograr que por 130 pesos 
puedas lavar y centrifugar un 
bulto de 5 kilogramos de ropas 
—ya sean colchas, edredones, 
cortinas y otras prendas pesa-
das— es factible, si se tienen 
en cuenta el precio del detergen-
te, la mano de obra e, incluso, 
la energía que se consume en 
este proceso, que aquí anda en 
el orden de los 40 pesos por 
cada lavado, algo que estamos 
proponiendo analizar con la 
OBE; porque se trata de servi-
cios que van directamente a la 
población o a los organismos.

¿Y los proveedores?
Estamos en el proceso de 

ampliar las contrataciones 
con mipymes, trabajadores 
por cuenta propia, con la YESA 
de Santa Clara, la Empresa 
Universal de Sancti Spíritus y 
con todos los que nos puedan 
aportar productos que aseguren 
nuestra labor y otros destinados 
a las ventas en la tienda que 
abriremos próximamente, la 
cual tendrá presencia de artícu-
los para el hogar y de limpieza.

Reabrió sus puertas La Cubana
la conocida antigua tintorería de la calle martí funciona bajo un 
sistema de arrendamiento que asegura varios servicios

el servicio de secado tiene un 
precio de 150 pesos.

este es el primer lavatín del país que ha sido arrendado y el que más técnica instalada tiene.



Dayamis Sotolongo Rojas

Texto y foto: Ana M. Panadés 

la prevención es fundamental, asegura la doctora 
Yurien negrín. 
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Pudiera sonar manido y hasta redundan-
te: la covid no ha dejado de existir, por más 
que nos parezca un virus tan lejano. Que le 
hayamos dado, al parecer, vuelta de página 
gracias a la disminución exponencial de los 
contagios luego de la vacunación; que ningún 
estornudo nos ponga ya frente a la duda; 
que el nasobuco ande en el bolso y no en la 
cara… son síntomas de despreocupación y 
ninguno apunta a que, por ello, la covid no 
siga enfermando.

Aunque los casos que se diagnostican 
hoy en la provincia, según las estadísticas 
oficiales, distan muchísimo del panorama 
vivido aquí meses atrás, la sola presencia 
de un enfermo nos debería disparar, otra vez, 
todas las alertas. Si se confirman menos es 
también porque los protocolos dictan que no 
a todos se les hace test rápido, pero ello no 
significa —como deberíamos haber aprendi-
do a estas alturas— que no existan muchos 
enfermos más.

La covid sigue siendo esa dinamita que 
solo necesita poca pólvora para dispararse y 

dispersarse. Cumplir conscientemente desde 
lo individual y hasta lo colectivo las medidas 
aprehendidas para evitar su propagación es 
la única forma de no retornar a la zozobra 
de un rebrote.

Así lo considera la doctora Yurien Negrín 
Calvo, especialista de Higiene y Epidemiolo-
gía y subdirectora de Higiene en el Centro 
Provincial de Higiene, Epidemiología y Micro-
biología, con quien dialogó Escambray para 
disipar no pocas dudas.

En cuanto a la covid, ¿qué situación 
epidemiológica presenta la provincia?

En los últimos 14 días la provincia pre-
senta una tasa de incidencia acumulada de 
4.37 por 100 000 habitantes con 20 casos 
confirmados. Ello significa que existe un nivel 
de riesgo bajo para la transmisión. 

¿Cuáles son los municipios con mayor 
incidencia de casos?

Los municipios de Sancti Spíritus y de 
Cabaiguán sobrepasan la media provincial con 
tasas de 9.85 por 100 000 habitantes, con 14 
casos confirmados, y 4.71 por 100 000 habi-
tantes con tres diagnosticados en los últimos 
14 días, respectivamente.

También reportan pacientes los territorios 
de Taguasco —con tasa de 3.04 y un caso 
confirmado—; Jatibonico, 2.39 e igualmente 
un diagnosticado y Trinidad, 1.31 y un enfer-
mo en los últimos 14 días. Todos presentan 
un nivel de riesgo bajo para la transmisión.

¿En qué medida el panorama actual po-
dría obedecer al resquebrajamiento de las 
medidas higiénico sanitarias?

En nuestra provincia se mantiene la 
circulación de otros virus respiratorios 
(coronavirus endémicos, Parainfluenza 1 y 
sincitial respiratorio). Se mantiene el envío 
de muestras para estudios virológicos al 
Instituto de Medicina Tropical Pedro Kourí de 
los casos que se presenten con Infecciones 
Respiratorias Agudas (IRA) graves. También 
se han diagnosticado casos de covid, sobre 
todo, en los niños menores de dos años que, 
por supuesto, no se encuentran vacunados.

El cumplimiento de las medidas higiénico 
sanitarias forma parte de la cultura sanitaria 
de la población. Es importante mantener las 
medidas higiénicas siempre. Cuando se trata 
de enfermedades de transmisión respirato-

ria, el uso del nasobuco, el lavado de las 
manos, el empleo de solución de hipoclorito 
en manos y en superficies reporta siempre 
un beneficio adicional.

Por protocolo, ¿a quienes se les realiza 
el diagnóstico confirmatorio del virus?

Se mantiene el mismo protocolo que 
hemos estado utilizando en los últimos 
tiempos: vigilancia de los niños menores 
de 2 años, gestantes, puérperas y de las 
personas que ingresan en unidades de cui-
dados intensivos con antecedentes clínicos 
y epidemiológicos de la enfermedad y con 
test rápido positivo. 

Aun cuando el uso del nasobuco no es 
obligatorio, ¿cuán recomendable resulta 
su empleo? ¿En qué sitios no debe dejar 
de usarse?

Fue demostrado durante toda la pande-
mia la efectividad del nasobuco para minimi-
zar los efectos de la transmisión de la covid. 
Su uso correcto, a pesar de no ser obligatorio, 
protege en gran medida del contagio. Lo 
recomendamos en personas vulnerables 
con patologías crónicas asociadas, en las 
gestantes, en los círculos infantiles, en las 
madres que presenten síntomas respirato-

rios y estén manipulando a sus bebés… 
No debe dejar de usarse en los hospitales, 
tanto por parte de todos los trabajadores de 
dichas instituciones como por los pacientes 
y acompañantes.

¿Qué medidas se recomienda continuar 
aplicando para no volver a un rebrote?

Se recomienda incrementar las medidas 
higiénico-sanitarias para evitar el contagio 
por enfermedades respiratorias, mantener 
las acciones de control de foco ante casos 
sospechosos y confirmados de covid, sobre 
todo, en los brotes familiares.

También se debe aumentar la vigilancia 
en círculos infantiles, casas de cuido, hoga-
res de ancianos, casas de abuelo, hospitales 
psiquiátricos, hogares maternos y otras insti-
tuciones de riesgo para evitar brotes de IRA. 
Algo muy importante, además, es prohibir 
la entrada a círculos infantiles, escuelas y 
centros de trabajo de personas con síntomas 
respiratorios. 

Resulta vital, como dije, el uso del naso-
buco en hospitales y áreas de riesgo y el 
empleo de las soluciones de hipoclorito al 
0.1 por ciento para las manos y 0.5 por 
ciento para superficies.

La covid persiste; no así la percepción de riesgo
en los últimos 14 días la provincia ha confirmado una veintena de casos de covid. retomar varias medidas higiénico-epidemiológicas 
podría evitar que volviésemos a padecer el incremento de los contagios

Trinidad es uno de los tres muni-
cipios espirituanos que serán bene-
ficiados por el Programa Indicativo 
Multianual Cuba-Unión Europea 
para el período 2021-2027, el cual 
define varias líneas de actuación en 
coherencia con la estrategia de de-
sarrollo territorial y la participación 
de todos los agentes económicos.

Desde la presentación del pro-
yecto en su Ámbito uno: Transición 
ecológica y municipios sostenibles, 
ha transcurrido un proceso intenso 
de capacitación y formulación de 
las ideas generales con el propó-
sito de asignar el financiamiento 
—siete millones de euros— en 
áreas estratégicas de la economía 
y el ámbito social.

Bajo esos principios, explicó 

Dalgis Dueñas Boggiano, coordina-
dora en Trinidad del programa de 
cooperación, se decidió potenciar 
la producción agropecuaria, en tanto 
constituye uno de los mayores desa-
fíos para avanzar en la implementa-
ción del Plan Nacional de Soberanía 
Alimentaria y Educación Nutricional. 

La tercera versión del proyecto, 
en manos ya del equipo de trabajo 
nacional, tiene como eje central 
la producción de alimentos en 
todos sus procesos de manera 
sostenible y a partir de modelos de 
economía circular que aprovechan 
los recursos locales para el uso de 
las fuentes renovables de energía.

“Con un enfoque más integral, 
nuestra propuesta incluye acciones 
de impacto social, entre las que 
figuran la gestión del abasto y tra-
tamiento de agua en comunidades 
rurales, la formación del capital 

humano y el apoyo a la gobernanza 
municipal con un modelo de gobier-
no más participativo”, argumentó.

Para esta primera etapa de 
implementación del programa de 
cooperación Cuba-Unión Europea 
se dispone de la mitad del finan-
ciamiento (3 500 000 euros) y se 
definieron tres áreas de intervención 
en los principales polos productivos 
del territorio: Meyer-Algaba-Condado 
y Paloma-FNTA-Cuyují, donde se fa-
vorecerá la actividad agropecuaria e 
industrial; además del Valle de los 
Ingenios, orientado al desarrollo del 
turismo rural y la agricultura urbana. 
A su vez, se beneficiarían cuatro 
consejos populares.

Dueñas Boggiano añadió que, 
como parte del estudio de campo, 
se identificaron alrededor de 20 
productores líderes, con resultados 
en la actividad agropecuaria y que 

necesitan apoyo en cuanto a insu-
mos en aras de lograr la excelencia. 
“La importación de sistemas de 
riego con energía solar fotovoltaica y 
otras tecnologías de punta tendrá un 
impacto muy favorable”, puntualizó.

Este gran proyecto prevé asi-
mismo la instalación de cinco mi-
nindustrias para el procesamiento 
de frutas y vegetales, la elaboración 
de pienso y el aprovechamiento de 
pérdidas y desperdicios de cosecha; 
el montaje de casas de cultivo, 
cochiqueras y organopónicos; así 

como la modernización de la finca 
de semillas del municipio.

En otro de los objetivos estraté-
gicos —ilustró la funcionaria— se 
reforzarán las acciones de en-
frentamiento al cambio climático 
al facilitar el acceso a fuentes 
renovables de energía, promover 
la creación de una red comunitaria 
de biogás, la siembra de especies 
forestales captadoras de ozono 
y la adquisición de un parque de 
vehículos eléctricos destinados a 
la transportación de las cosechas. 

Programa de la Unión Europea 
beneficiará a Trinidad

la utilización del biogás y otras fuentes renovables de energía figura entre los 
objetivos esenciales del programa.



Lisandra Gómez Guerra
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(L. G. G.)

la galería se renueva 
múltiples acciones le devuelven los colores y el confort a la más importante 
institución del consejo provincial de las artes plásticas de Sancti Spíritus 

Han pasado seis años de 
haber abierto las puertas de la 
Galería de Arte Oscar Fernández 
Morera con todos los bríos de una 
profunda intervención constructiva 
y hoy en su interior se intenta bo-
rrar las huellas del paso arrasador 
del tiempo.

El ajetreo, que rompe con el 
habitual silencio de una institu-
ción como esta, delata las ansias 
de devolverle una mejor imagen 
y confort a este resguardo de lo 
mejor de nuestras artes visuales.

“La Sala 5 estaba en peligro de 
derrumbe por problemas con cua-
tro alfardas. Constituía un riesgo 
tanto para el público como para 
los trabajadores”, reconoce Yadira 
Bernal, máxima representante del 
Consejo Provincial de las Artes 
Plásticas de Sancti Spíritus.

Horas y horas al sol. Tejas a 
un lado y a otro, reposición de la 
madera… Una labor minuciosa 
hace la brigada contratada por la 
filial espirituana del Fondo Cubano 
de Bienes Culturales. Saben de los 
valores patrimoniales de la caso-
na, enclavada en el mismo corazón 
de la urbe del Yayabo.

“Estamos muy satisfechos 
con cada resultado porque lo han 
hecho según las particularidades y 
sugerencias de los arquitectos de 
la Oficina del Conservador de la 
Ciudad de Sancti Spíritus”.

Luego que se pinte y se dé el 
acabado, esa área acogerá piezas 
de Oscar Fernández Morera.

“Una sala que en un momen-
to fue de exposición ahora va a 
prestigiarse con la secuencia de 
exhibición de la obra del pintor al 
que se le considera el precursor de 
las artes plásticas espirituanas. 
Por eso, necesita quedar con todos 
los aseguramientos, porque será 
un local especial”.

Y precisamente la colección 
de Fernández Morera —el mayor 

tesoro de la institución— también 
es tocada por manos expertas, a 
fin de que su grandeza no quede 
en el olvido.

“Trabajamos en la restauración 
de parte de su pintura de caballe-
te, así como de la segunda colec-
ción de ese artista espirituano, 
perteneciente a su hija Celmira. 
Hemos intervenido papeles y 
algunos lienzos afectados por la 
humedad, que es nuestro mayor 
enemigo”, explica el joven Carlos 
Manuel Pérez López, egresado 
de la primera graduación de la 
Escuela Taller de Oficios Conrado 
Garau Gayá, específicamente de 
la especialidad de Pintura Mural.

Desde hace unos cuatro me-
ses —aunque ahora por las la-
bores de construcción se decidió 
cerrar sus puertas—, la galería 
cuenta con un laboratorio de res-
tauración. Microscopio, pinzas, 
líquidos, pinturas… se acomodan 
en el pequeño espacio para revivir 
poco a poco las piezas.

“Los recursos son muy es-
casos. Trabajamos con medios 
propios. Por ejemplo, el mayor 
problema para adquirir lo encon-
tramos en los pigmentos, están 
extremadamente caros. Nos ocu-
rre igual con los guantes y sin 
ellos no podemos tocar nada. Una 
manipulación incorrecta en el pa-
pel y se degrada. Por esas causas 
contamos con obras que no hemos 
podido intervenir”.

Lo que hoy conocemos como 
la galería más importante de la 
ciudad de Sancti Spíritus, justo 
donde radica el Consejo Provincial 
de las Artes Visuales, vivió hasta 
su muerte el 5 de enero de 1946 
el propio Oscar Fernández Morera. 
En su interior se conservan cerca 
de 200 obras de sus más de 1 000 
contabilizadas: retratos, dibujos, 
bodegones, esbozos, retocados…; 
uno de los grandes valores del 
local.

Además, Carlos Manuel asume 
el reto de despojar las desafina-

ciones del piano majestuoso que 
descansa muy cerca del ventanal 
de la casona de la céntrica calle 
Céspedes.

“Tiene una afectación por 
carcoma y eso impide que las 
acciones culturales que también 
se hacen aquí queden con toda la 
calidad requerida”.

Justo ese término es la máxi-
ma del colectivo del Consejo Pro-
vincial de las Artes Plásticas y la 
galería espirituana. Por ello, hasta 
este momento no han cerrado las 
puertas de la institución, aunque 
resulta complejo convivir entre 
materiales de construcción y todo 
lo que genera echar abajo parte 
de su techo.

“Durante todo este año y hasta 
el 2025 estaremos enfrascados 
en el mantenimiento constructivo, 
porque es una casa grande y cada 
acción tiene un costo elevado. 

“Ahora preparamos el pasillo 
interior con bandas de montaje 
para exhibir los resultados de los 
talleres que realicemos aquí y los 
propios de nuestros instructores. 
Con planificación evitaremos que 
el paso del tiempo afecte con 
fuerza toda nuestra galería”, añade 
Yadira Bernal.

De cumplir con esa idea, se 
evitará llegar, pasados seis años 
o menos, al estado actual de la 
Sala 5. La reparación general en 
el 2017, por un valor de más de 
150 000 pesos, fue significativa y 
abarcó todo el edificio excepto la 
primera sala expositiva, remozada 
y climatizada un año antes a pro-
pósito de la celebración del acto 
nacional por el 26 de Julio. 

Igualmente, como institución 
tiene el reto de ser una galería a 
semejanza del primer mundo, don-
de no solo sea el lugar silencioso 
para dialogar con las creaciones 
de nuestros artistas, sino un sitio 
cultural de interés por regalar op-
ciones diversas diseñadas para 
todos los grupos etarios. Espacio 
y ubicación sobran para lograrlo.

la reparación de la casona se extenderá hasta el 2025. /foto: vicente Brito

Identidad trinitaria 
en FITCuba 2023

el proyecto entre hilos, alas y pinceles y el prestigio-
so ceramista daniel Santander alcántara (chichi), 
junto a representantes del sector del turismo en la 
tercera villa asistieron a la gran fiesta que sesionó 
en la Habana 

Trinidad mostró sus mejores 
galas en la Feria Internacional de 
Turismo (FITCuba 2023) con la 
participación del proyecto Entre 
hilos, alas y pinceles y el presti-
gioso ceramista Daniel Santander 
Alcántara (Chichi).

Esta fue una representación 
idónea, de acuerdo con Yoaynis Gon-
zález Cabeza, directora de la Oficina 
de Información Turística en Sancti 
Spíritus, por el leitmotiv de la gran 
fiesta del sector del ocio.

“Como se ha explicado, se dedicó 
a la cultura y al patrimonio. Nuestro 
destino turístico se prestigió con las 
creaciones de ambos”.

En el Parque Histórico-Militar 
Morro Cabaña, de La Habana, plan-
tó bandera, hasta el 5 de mayo, el 
estand con las propuestas de la 
tercera villa de Cuba.

“Creo que fue un momento 
único para nuestro quehacer”, 
reconoció Yordanis de la Caridad 
Fernández Alonso, delegado del 
Ministerio del Turismo en Sancti 
Spíritus. 

“Además de la exposición de las 
expresiones de identidad, pudimos 
intercambiar durante todos esos 
días con turoperadores de diferen-
tes lugares del mundo que llegaron 
hasta nuestro país y conocimos 
sobre nuevas tendencias en la ho-
telería en el mundo para así seguir 
potenciando la comercialización. 
También nos permitió dar a conocer 
que Trinidad, Ciudad Creativa de la 

Unesco en Artesanía y Artes Popu-
lares, siempre está con las puertas 
abiertas”, agregó.

Por su parte, Yudit Vidal Faife, 
máxima líder del proyecto Entre hi-
los, alas y pinceles, explicó que en 
esta ocasión los públicos pudieron 
dialogar con cuatro obras bidimen-
sionales e igual número de escultu-
ras de mediano formato, todas en 
consonancia con la particularidad 
del proyecto.

“Somos el único de su tipo 
en Trinidad que fusiona las artes 
visuales con las manualidades del 
hilo y la aguja. En el caso de las 
piezas que mostramos en FITCuba 
predomina la randa con muchos 
coloridos. Así, el concepto de utili-
tario se transfigura en una obra de 
arte para ser exhibida en cualquier 
escenario”.

A juicio de la reconocida artista 
visual, la asistencia del ceramista 
Daniel Santander resultó un valor 
añadido al evento.

“Compartió una muestra de todo 
su quehacer artístico a lo largo de 
tantos años en esta manualidad 
tradicional de nuestra villa. Chichi es 
un maestro de la alfarería”.

Entre hilos, alas y pinceles asistió 
por segunda ocasión como invitado a 
la Feria Internacional de Turismo. La 
primera vez se llevó las palmas del 
público que se detuvo en el estand, 
donde se resguardó un fragmento de 
la autenticidad de la Ciudad Museo 
del Caribe.

Singulares atractivos mostró el estand del territorio en la cita. /foto: facebook
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En días el  campeón 
olímpico espirituano de 
Tokio 2020 Serguey Torres 
Madrigal entrará a aguas 
internacionales en el inicio 
de una temporada que lo 
llevará por varios eventos 
exigentes.

La primera parada está 
fijada en Szeged, Hungría, 
donde está pactada la Copa 
del Mundo del 11 al 14 de 
mayo y para la que se ha 
anunciado su presencia en el 
C-2 a 500 metros —en dupla 
con Tabiani Diéguez— y en 
solitario en el C-1 a 5 000 
metros.

Seguir en el podio de 
premiaciones en el que se 
ha ubicado varias veces en 
eventos de este tipo será 
algo difícil para el espirituano, 
dado que le toca reestrenar 
una nueva pareja de bote, 
después de que logró subir 
por primera vez en la historia 
del canotaje latinoamericano 

a lo más alto del Olimpo en 
el C-2 a 1 000 metros.

De todas maneras, para 
Serguey, de 36 años, com-
petir siempre es un reto y 
mucho más ahora que puede 
foguearse, como el resto de 
sus compañeros, en un nivel 
alto de cara a sus desafíos 
fundamentales del año: los 
Juegos Centroamericanos 
y del Caribe de San Salva-
dor y los Panamericanos de 
Santiago de Chile, además 
del resto de las Copas y el 
Campeonato Mundial.

Para enfrentar este cer-
tamen, Serguey y la comitiva 
cubana viajaron hasta Byd-
goszcz, Polonia, para termi-
nar su preparación. 

El equipo se completa 
con la campeona mundial 
Yarisleidis Cirilo, Mailienys 
Ávila y Ramón Pelier, todos 
de canoa, y también los 
kayacistas  Yurieni Guerra y 
Robert Benítez.

n O importa que no haya tenido, injus-
tamente, todo el brillo mediático que 
el suceso merece, ni que la propia 

familia beisbolera a todos los niveles le 
reste interés. No importa tampoco si él 
mismo, sumido en el mutismo a raíz de la 
decepcionante exclusión del equipo Cuba al V 
Clásico Mundial, no aquilate la estatura de su 
hazaña. A pesar de esos pesares, Frederich 
Cepeda Cruz volvió a entrar esta semana en 
la historia de los récords del béisbol cubano.

Lo logró cuando a la altura del cuarto 
capítulo del tercer partido de la subserie 
entre Sancti Spíritus y Artemisa conectara, a 
la zurda, un hit para así llegar a 3 894 bases 
recorridas en Series Nacionales de Béisbol y 
dejar atrás el reinado de otro grande, Orestes 
Kindelán.

Ahora se escribe fácil, pero para él no 
lo ha sido, aunque lo parezca. Imagínese 

cuántos batazos ha debido conectar el em-
blemático pelotero para llegar hasta aquí 
tras la primera ocasión en que comenzó a 
recorrer las bases desde que bateó el pri-
mer hit de su vida ante el matancero Ariel 
Tápanes en el estadio José Antonio Huelga, 
en la campaña 1997-1998 que fue su debut 
en Series Nacionales.

Además de la cantidad, para poder acu-
mular tamaña cifra sus batazos han debido 
tener también contundencia y largometraje. 
Al momento de la marca (contando lo que ha 
hecho en la actual campaña) el espirituano 
sumaba 441 dobles, 54 triples y 345 
cuadrangulares, todo ello consumiendo la 
respetable cifra de 6 876 turnos en el cajón 
de bateo.

De esta manera, en pocos días ha subido 
al trono de los clásicos nacionales dos veces, 
pues el pasado 10 de abril se convirtió en el 
nuevo rey de los tubeyes en Cuba cuando, 
también en el Huelga, en su primer turno, 
pegó biangular ante los envíos del guantana-

mero Joel Tejeda Claro y superó la cota de 
Michel Enríquez, que era de 437. 

Para conseguir tales récords, Cepeda, 
con 43 años recién cumplidos, necesitó 25 
campañas nacionales.

También en días el estelar espirituano 
deberá subir a otro trono, el de extrabases, 
en poder de Orestes Kindelán (853), para el 
que le quedarían 13. 

Mas, si vamos a lo puramente técnico 
de las estadísticas, que son las que a fin de 
cuentas comandan en el béisbol, Frederich 
vive en el trono cada vez que logra superar 
sus propias marcas en los departamentos 
descritos y en otros en los que es el rey 
hace rato.

Por ejemplo, al momento de conseguir 
la primacía más reciente, le faltaban tres 
boletos para sumar 2 000, una cifra a la 
que nadie ha llegado y probablemente no lo 
logre otro pelotero. 

Cepeda ostenta, además, el liderazgo 
histórico en el OBP (por ciento de embasado 
que mide las veces que llega a una base por 
todas las acciones ofensivas: hits, boletos, 
deadball) y que al inicio de la presente cam-
paña era de 487. 

Por si fuera poco, persigue de cerca a 
Enrique Díaz en la supremacía de los hits, 
pues el habanero completó 2 358 y Cepeda 
es el sublíder, a la escasa distancia de 48 
imparables.

Habría que agregar que para lograr sus 
hazañas el Gallo mayor ha tenido en su 

carrera más de un impedimento para no con-
sumir más veces al bate. Unos buenos, como 
sus ausencias por los contratos en Japón y 
México; otros malos, como las tantas veces 
que ha estado lesionado y las exclusiones 
sin sentido de determinados certámenes.  

O sea, que el nombre de Cepeda está por 
derecho propio en la historia viva del béisbol 
y eso merece una reverencia, téngase la 
opinión que se tenga sobre la calidad actual 
de la pelota cubana.

Sobre esto último, les dejo un criterio, 
por cierto, no conclusivo. A propósito de los 
récords, algunos entendidos o aficionados les 
restan importancia a estas y otras marcas 
cuando las miran desde la baja calidad de 
la Serie Nacional, algo que para mí resulta 
ilógico. ¿O es que acaso le restaríamos 
mérito a lo hecho por Kindelán porque lo 
logró con el bate de aluminio? ¿O son ma-
yores porque enfrentó a un mejor pitcheo? 
¿O perdería gloria el mismo Enriquito que 
ostenta varias primacías ofensivas porque 
jugó 26 campañas y tiene la mayor cantidad 
de comparecencias al bate?

Cada época tiene sus propias distincio-
nes y en ellas han coexistido peloteros que, 
con las mismas oportunidades, han tenido 
idénticas posibilidades que estos grandes y 
no los han podido alcanzar.

Por eso, aunque algunos pretendan bo-
rrarlo o subvalorarlo, lo que la historia del 
béisbol recoge es lo que cuenta y merece el 
más elemental de los respetos.

Serguey inicia
 periplo internacional
la primera parada del canoísta espirituano 
será en Hungría para participar en la copa 
del mundo que se desarrollará del 11 al 
14 de este mes

Yoanki Mencía se ha robado ya el 
show en la Liga Profesional del Ba-
loncesto de Argentina con el traje de 
Gimnasia Comodoro Rivadavia, el club 
donde milita hace seis temporadas. 

Y es que su nombre acaparó titulares 
en la Patagonia y fuera de ella gracias a 
su desempeño en la fase regular de la 
campaña con números de ensueño para 
él, su equipo y hasta para la propia liga. 

Al lograr entrar a la cancha en 37 
de los 38 juegos, Yoanki fue líder del 
conjunto en promedio de puntos por 
partido con 16.1, en rebotes (7.5) y 
recuperaciones de balón (1.5). También 
asombró su 39 por ciento en tiros libres 
y lo que representó récord personal: 
un fenomenal 77.4 por ciento en tiros 
de tres, además de sus registros en 
rebotes (286) y asistencias (64), esta-
dísticas que recoge el sitio oficial del 
baloncesto argentino.

Con tal desempeño condujo a su elen-
co al tercer lugar de la liga y a garantizarle 
su presencia en los play off por sexta vez.

Pero el espirituano también brilló 
entre todos los basquetbolistas que 
intervienen en el certamen al ubicarse 
como segundo en rebotes, quinto en pro-
medio de encestes, octavo en tiros libres 
y décimo en canastas de dos puntos.

Una nota que centelleó en la actual 
temporada la escribió en enero último, 
exactamente el día 12, cuando impuso 

para Comodoro la mejor valoración 
(mide todas las acciones positivas a 
favor del equipo) y un récord de puntos 
en un partido con 46 en los 32 minu-
tos que jugó. Según destacan varios 
medios de prensa, Mencía encestó los 
cinco triples que intentó, anotó 12 de 
13 tiros de dos puntos (92 por ciento) 
y consiguió de 7-7 en tiradas libres, 
además de lograr seis rebotes y dos 
pelotas recuperadas.

Tal resultado lo convirtió en el 
segundo de todos los tiempos con 
la mayor cantidad de tiradas de dos 
puntos anotadas, con 12, algo que no 
ocurría desde la década de los 90 del 
pasado siglo.

En esta propia temporada el mucha-
cho, quien llegó a Argentina con 19 años 
y ya tiene 25 y 1.98 de estatura, ganó 
su primer título en ese país al llevarse 
la Copa Súper 20, en la que fue selec-
cionado como el más valioso del partido 
final con anotación de 21 tantos.

Lo que para muchos es algo excep-
cional, para el espirituano no lo es. “No 
es sorpresa, es fruto del trabajo durante 
varias temporadas y para esta campaña 
el objetivo era mejorar los porcentajes 
en cada uno de los parámetros, por eso 
estoy contento”, declaró a la prensa 
argentina.

A propósito del récord de puntos 
dijo: “Me divertí mucho durante todo el 

partido. No creo que se den 46 puntos 
todas las noches, así que lo viví y lo 
disfruté igual que mis compañeros”.

En el 2020 Yoanki fue subcam-
peón del torneo Súper 20 de la Liga 
Nacional de Baloncesto en Argentina. 
Habría que ver hasta dónde puede 
llegar el liderazgo del espirituano, con-
siderado hace rato entre los mejores 
extranjeros que han pasado por esa 
liga profesional. 

Temporada de ensueño 
para Mencía

Yoanki registra estadísticas relevantes 
en la liga argentina. 

cepeda 
de trono en trono

el Gallo mayor ha implantado más de un récord en la actual 
Serie nacional de Béisbol y está a punto de imponer otro

cepeda ha sido una bujía inspiradora para el conjunto espirituano. /foto: Abel rojas



el pueblo espirituano acompañó a las principales autoridades del territorio en la celebración por el día internacional de los 
trabajadores, que convocó a todas las familias en un desfile gigantesco y colorido
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